

Е.Б. Ковригин

Геополитическая история Японии



Институт экономических исследований
Дальневосточного отделения Российской академии наук
Дальневосточный институт управления – филиал РАНХиГС
Университет Сэйнан Гакуин

Е.Б. Ковригин

ГЕОПОЛИТИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ ЯПОНИИ

Хабаровск
ИЭИ ДВО РАН
2018

Economic Research Institute
Far Eastern Branch Russian Academy of Sciences
Far Eastern Institute of Management, Branch of RANEPA
Seinan Gakuin University

E.B. Kovrigin

GEOPOLITICAL HISTORY OF JAPAN

Khabarovsk
ERI FEB RAS
2018

УДК 327
ББК 66.5
К 568

Ковригин Е.Б.

Геополитическая история Японии / науч. ред. О.М. Рензин ;
ИЭИ ДВО РАН ; Дальневосточный институт управления – филиал
РАНХиГС ; Университет Сейнан Гакуин. – Хабаровск : ИЭИ ДВО
РАН, 2018. – 155 с.

ISBN 978-5-906118-31-8

В книге описаны и проанализированы основные этапы позиционирования Японии в качестве страны-лидера – сначала в азиатском мире, а затем и в глобальном масштабе. Раскрыты сложные механизмы взаимосвязи самоорганизации японской государственности и условий реализации внешнеэкономических и внешнеполитических проектов Японии на протяжении XIX–XXI вв. Представлена авторская интерпретация сложных и неоднозначных мотивов, целей и задач японской геополитики, ее преемственности и трансформации. Книга предназначена для студентов, бакалавров, магистрантов и аспирантов, а также профессиональных исследователей, специализирующихся на изучении актуальных проблем мировой экономики и политики, изучающих процессы взаимодействия стран – основных стратегических игроков в Северо-Восточной Азии, участвующих в разработке сценариев и прогнозов развития Азиатско-Тихоокеанского региона. Чтение этой работы может быть полезно и профессиональным востоковедам, и неопитам, входящим в мир исследований восточных цивилизаций.

Ключевые слова: геополитика, геοэкономика, история, Япония.

Рецензенты:

Чудесов В.В., д-р ист. наук, проф.

Суслов Д.В., канд. экон. наук

Печатается по решению

Ученого совета ИЭИ ДВО РАН и Ученого совета
Дальневосточного института управления - филиала РАНХиГС

ISBN 978-5-906118-31-8 © Ковригин Е.Б., 2018
© ИЭИ ДВО РАН, 2018
© Дальневосточный институт управления - филиал
РАНХиГС, оригинал-макет, оформление, 2018
© Университет Сейнан Гакуин, 2018

Kovrigin E.B

Geopolitical History of Japan / scientific editor O.M. Renzin ; Economic Research Institute Far Eastern Branch Russian Academy of Sciences ; Far Eastern Institute of Management, Branch of RANEPa ; Seinan Gakuin University. – Khabarovsk : ERI FEB RAS, 2018. – 155 p.

The book discusses main stages of Japan's positioning as one of the leading nations first regionally, within Asia-Pacific, and then in the global perspective. The author reveals a complex mechanism connecting self-organization of Japanese nationhood and conditions for implementation of Japanese external political and economic projects throughout the period from 19 to 21 centuries. As a seasoned expert and analyst, author shares with the readers his insightful interpretation of complex and ambiguous motives, objectives and imperatives of Japan's geopolitics seen in their continuity and transformation. The book is addressed to university graduates, bachelors and undergraduates, as well as professional researchers of topical problems of the world economy and politics, experts studying the process of interaction between major strategic actors in Northeast Asia, and those who participate in the development of scenarios and forecasts for the APR. The book might be useful for both professional orientologists and neophytes entering the marvelous world of the studies of Eastern civilizations.

Keywords: geopolitics, geo-economics, history, Japan.

СОДЕРЖАНИЕ

Введение. О понятии геополитики как науки и практики ...	7
1. Введение в японскую геополитику: особенности японского архипелага	13
2. Древность и средневековье: межрегиональные усобицы и первые международные контакты.....	20
3. Период великой самоизоляции.....	39
4. Модернизация и вхождение в стадию империализм.....	53
5. Милитаризм и военная экспансия в Азиатско-Тихоокеанском регионе.....	69
6. Большая геоэкономическая стратегия: японский меркантилизм.....	89
7. Япония на перепутье: геополитика и геоэкономика в XXI веке.....	116
Список литературы.....	145

CONTENTS

Foreword. On the Notion of Geopolitics as a Science and Practice	7
1. Introduction to the Japanese Geopolitics: Features of the Archipelago.....	13
2. Antiquity and the Middle Ages: Inter-Regional Strife and Early International Contacts	20
3. The Period of Great Self-Isolation	39
4. Modernization and Entry into the Stage of Imperialism	53
5. Militarism and Military Expansion in the Asia-Pacific Region	69
6. Grand Unified Geo-Economic Strategy: the Japanese Neo-Mercantilism.....	89
7. Japan at the Crossroads: Geopolitics and Geo-Economics <i>in the 21 Century</i>	116
References.....	145